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对
“
厚积薄发

”
的两点认识

冯 长根

( 中国科学技术协会
,

北京 10 0 8 63 )

国家自然科学基金委员会 陈佳洱主任在国家 自

然科学基金委员会 四届三次全委会议上的工作报告

中提出了科学研究具有
“

厚积薄发
”

性质的观点
,

这

四个字深刻地揭示 了科学研究 的本质
,

我对此感触

很深
。

有感而发
,

提出自己两点不成熟的想法
,

请大

家批评指正
。

随着科学技术的发展
,

科研 队伍的 日益蓬勃壮

大
,

国家 自然科学基金委员会每年资助的科研项 目

逐年增多
,

得到资助的项 目都产 生了许多很好 的成

果
。

我的第一个想法是
:

国家 自然科学基金委员会

能否通过规章制度的形式建立科技报告制度
。

也许

国家 自然科学基金委员会 已经有 了相关 的规章制

度
,

可能我还没有看到
。

美 国的科学技术很发达
,

其

中一个关键的因素是对文献资料的积累
。

美 国的四

大报告非常著名
,

这 四大报告在我们文献检索教科

书上都提到过
,

它们在美国科学技术发展过程 中起

了非常重要的作用
,

实际上领导着世界科技发展 的

潮流
。

四大报告为什么受到广泛的关注
,

因为它体

现了
“

厚积薄发
”

这一科学技术 的性质
。

我们从
“

一

穷二 白
”

要走 向科技强国
,

如果没有对
“

厚积薄发
”

高

度的认识
,

恐怕科学技术发展 的根基就很 不牢 固
。

经过十年的动乱
,

实际上 已经失 去了大量的宝贵 的

文献资料
,

影响了我国科学技术的发展
。

我们要学

习 四大报告的经验
,

真正推动我国科学技术的发展
。

现在
,

我们国家的科技人员普遍反映在科研中
,

由于一些必要的资料很难找到
,

致使科研重复
,

浪费

了很多人力
、

财力和物力
。

原因是什么呢 ? 我个 人

认为
,

科技工作者们采用一般的
、

正常的渠道发表论

文时可能会遇上刊物的版面限制
、

与刊物指导思想

不同等等原 因
,

致使虽然有 了某些方面的科研成果
,

但科技论文却没能够发表
。

科技报告制度就可以避

免上面提出的问题
,

可 以使优 秀的文章很快发表面

世
,

从而使它们能很快对 中国社会乃至人类社会的

发展做出贡献
。

当然
,

我们也 同样支持学术论文以

原有的渠道发表
。

科学基金项 目的成果是非常宝贵

的
,

其资料是非常重要的
,

是国家的财富
。

如果国家

自然科学基金委员会建立了这样一个中国自己的科

学基金报告制度
,

把科学基金项 目的成果和论文公

之于众
,

必然会对中国的科技进步和社会发展有实

质性 的推动作用
。

我想
,

这是 国家赋予我们 的十分

重要 的责任
。

目前科学基金 资助率 已经达到 19 %
,

为此
,

国

家 自然科学基金委员会的同志们作 了很多辛苦的工

作
,

克服了很多的困难
。

我认为
,

科技创新从确立项

目开始就是存在的
。

无论得没得到资助
,

这些项 目

都是科学研究的结晶
,

都是宝贵 的财富
。

我的第二

个想法是
,

国家 自然科学基金委员会能否建立一种

机制
,

把所有的项 目
,

这其中也包括没有得到资助的

项 目中的宝贵的成果
、

文献作为知识产权保护起来

并公布于世
,

这将是一件非常有意义的事
。

结合中

国的国情
,

目前我 国的科学研究还 比不上美 国等发

达国家
。

但是
,

如果我们 的每一个科学研究 的环节

都得到国家的重视
,

特别是 国家 自然科学基金委员

会的重视
,

这样就能使所有的项 目
,

最大程度地对社

会进步发挥作用
,

对科技工作的发展肯定是有好处

的
。
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